

Ciudad de México, a 17 de Diciembre de 2018

**INICIATIVA DE REFORMA EDUCATIVA**

**Rene Fujiwara.** El nieto de Elba Esther, señalado como uno de los principales enlaces entre su abuela, Elba Esther Gordillo, y la campaña presidencial de Andrés Manuel López Obrador, el ex diputado René Fujiwara se identifica hoy como parte de la cuarta transformación, pero, al mismo tiempo, marca su distancia con cualquier responsabilidad en el gobierno federal. Interrogado sobre lo que a su juicio significó la Reforma Educativa impulsada por el ex presidente Enrique Peña Nieto, Fujiwara responde sin dudar ¡Atropello! ¿Eres parte de la cuarta transformación? Yo creo que sí, yo creo que todos los jóvenes tenemos que aspirar a ser parte de esta cuarta transformación; yo estaba comentado que los jóvenes son los que más flexibilidad tienen, los que el horizonte temporal les alcanza a ver más lejos, los que tienen menos miopía política y menos miopía social para ver el potencial que tiene este gran cambio que están haciendo. **(Milenio PP y 4)**

**PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN**

**Y la SEP le otorga 2.9% más.** A pesar de que en 2019 la SEP recibirá un aumento en su presupuesto de más de 2.9 se espera que la nueva administración recorte recursos destinados a programas como Escuelas de Tiempo Completo, a investigación y al área de educación para personas adultas. De acuerdo con el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación propuesto por el Ejecutivo federal, la SEP recibirá 300,140.2 mdp el próximo año, en tanto que, durante 2018, la dependencia obtuvo 291,813.8 mdp. Dentro del presupuesto que podrá ejercer el año próximo, la secretaria que encabeza **Esteban Moctezuma** reducirá los recursos en un 3% al programa de Escuelas de Tiempo Completo, cuyo presupuesto pasará de 10,543 mdp a 10,189 mdp. Al INEA se le redujeron 428 mdp para 2019, al pasar de 2,535 mdp este año, a 2,107 mdp para el próximo. El presupuesto para el Programa Nacional de Inglés se redujo a la mitad: de 826,808 mil pesos pasó a tan sólo 400 mdp. **(Excélsior PP y 9; Economista p. 5; Financiero p. 11; 24 Horas p. 3; Reporte Índigo p. 16 y 17)**

**Adelgazan sólo 163 plazas en el gobierno federal.** Aunque ha solicitado la renuncia de la mayoría de los mandos medios y superiores de toda la administración pública, el gobierno federal de los próximos seis años tendrá sólo 163 empleados menos que el de Enrique Peña Nieto, pues el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2019 muestra la cancelación de 9,940 plazas, pero también la creación de 9,777 plazas laborales. El PEF

2018 da cuenta de que existen 886,010 plazas en toda la administración pública federal, sin contar al CONACyT, y el Proyecto de Egresos de la Federación 2019 deja ver que existirán en total 885,847 plazas laborales, también sin contar al CONACyT; es decir, la reducción del aparato burocrático será de sólo 163 plazas. Otra dependencia que tiene una reducción de plazas laborales es la **SEP**, al pasar de 200,204 a 200,059 plazas; es decir, 145 menos. **(Excélsior PP y 6)**

**Quitarían 58% a la formación docente.** Contrario al discurso de revalorizar la profesión docente y crear un sistema permanente de actualización y formación continua de los maestros, el área de la SEP que se encarga de ello sufrió un recorte de 58% en el proyecto de Presupuesto 2019. De acuerdo con un análisis de los especialistas Marco Fernández y Nohemí Herrera de la Escuela de Gobierno del Tec de Monterrey y México Evalúa, la Dirección General de Formación Continua, Actualización y Desarrollo Profesional de Maestros de Educación Básica de la Secretaría que se encarga del programa de formación docente, pasó de tener un presupuesto de 420,100,000 pesos a 177,969,000 pesos. Durante la presentación de la iniciativa en materia educativa del Presidente Andrés Manuel López Obrador, el titular de la SEP, **Esteban Moctezuma**, afirmó que con la reforma constitucional se busca establecer el derecho de los maestros a tener un sistema permanente de actualización. La reforma consagra al fortalecimiento de las escuelas normales y de las instituciones de educación superior que brindan formación docente, para mejorar sus métodos de enseñanza y mejorar la calidad de la educación, aseveró el funcionario apenas el 12 de diciembre. **(Reforma p. 4)**

**Política social, sello del proyecto de PEF.** Por primera vez en dos décadas, el programa social Prospera tuvo una reducción de más de 55% en su gasto, respecto del año anterior; en tanto, los programas Pensión para Adultos Mayores y Jóvenes Construyendo el Futuro, insignia del nuevo gobierno, ocupan gran parte del PPEF-2019. Hasta 2018, Prospera recibió 82,226,614,084 pesos por conducto de las secretarías de Desarrollo Social (ahora Bienestar Educación Pública (**SEP**) y Salud. En este ejercicio se prevé que el monto sea de 41,652,881,114 pesos, ligeramente por debajo del programa de becas para jóvenes que implementará el nuevo gobierno. **(Jornada p. 17)**

**Destinan 3% del PIB al pago de la deuda.** De acuerdo con los Criterios Generales de Política Económica, la cantidad para pagar el servicio de los compromisos financieros equivale a 3% del Producto Interno Bruto (PIB). Costo de deuda duplica presupuesto de la SEP. El costo de la deuda que tendrá que pagar el gobierno de Andrés Manuel López Obrador será de 749,074 mdp en 2019, cifra que puede financiar el programa de pensión de adultos mayores más de siete años o el de la **SEP** más de dos años. También es el equivalente al doble de lo que se pretende dar de presupuesto para la **SEP** en 2019, que es la más robusta, con un gasto de 300,140 mdp. Las participaciones federales son el principal ingreso de las entidades y su uso es libre, mientras que las aportaciones son recursos etiquetados que están destinados para rubros como educación, salud, seguridad e infraestructura, principalmente. **(Universal p. 1-Cartera)**

**Adelgazan fondos órganos autónomos.** Los órganos autónomos enfocados a la supervisión de las autoridades públicas operarán en el 2019 con menos recursos que en este año. De acuerdo con el PPEF-2019, en promedio, seis de estos organismos propusieron reducir su gasto en 16%. La segunda reducción de ingresos más fuerte es del 21.8% y le afectará al INEE órgano que podría desaparecer, según la iniciativa de Reforma Educativa que el Presidente Andrés Manuel López Obrador envió la semana pasada a la Cámara de

Diputados. En las semanas pasadas, el Presidente Andrés Manuel López Obrador criticó al INAI y al INEE, con el argumento de su alto costo de operación, y que los sueldos que se pagan a sus comisionados son de hasta 300 mil pesos mensuales. **(Reforma p. 8)**

**Superan 42 puestos salario del Ejecutivo.** De acuerdo con el PPEF-2019, 42 funcionarios públicos ganarán más que el Presidente Andrés Manuel López Obrador, quien percibirá un millón 663 mil pesos al año, incluidas las prestaciones. En tanto, el titular del INEE, organismo que el primer mandatario propone desaparecer como parte de su Reforma Educativa, tiene asignado un salario de un millón 639 mil pesos. **(Razón p. 6)**

**Becas se chupan dinero para la UNAM y el IPN.** De acuerdo al PPEF-2019, la **SEP** recibirá 300 mil mdp, cuando este 2018 se le aprobaron 280 mil millones, siendo la dependencia con mayores ingresos programados. Propone destinar a la UNAM 37 mil 277 mdp. Este dinero es 1,023 millones menos que en 2018. El IPN se encuentra en situación similar, ya que se contempla darle 16 mil 348 millones, equivalente a 167.8 millones menos; mientras, la UAM recibiría seis mil 738 millones, un recorte de 289 millones. Donde sí hubo incremento fue en el subsidio para las 34 universidades estatales autónomas, pero sólo de 94 mdp, por lo que recibirán 26 mil 296 millones a lo largo de 2019. La mayor parte del incremento se va a ir al programa de becas y universidades Benito Juárez. El documento indica que 17,280 mdp se destinarán a Becas para estudiantes de bachillerato. Pero el programa educativo Benito Juárez no se queda sólo en los apoyos económicos a los estudiantes de media superior. **(Sol de México p. 7)**

**Van por 100 universidades, pero raspan a UNAM, IPN...** Universidades e instituciones de educación superior federales sufrirán una baja en su gasto anual, toda vez que en el PPEF-2019 se prevé les apliquen un recorte que se aproxima a los dos mil millones de pesos. Tan sólo a las tres más grandes, que son la UNAM, el IPN y la UAM, absorben un ajuste que supera los mil 500 mdp. En contraste, el paquete económico contempla una partida de mil millones de pesos para la construcción de 100 Universidades para el Bienestar Benito Juárez García, lo cual representa uno de los principales compromisos de campaña de López Obrador. La institución más afectada en cuanto a tamaño del recorte será la UNAM, ya que la propuesta de recursos para 2019 es de 37,277 mdp, 1,023 millones menos que los 38,300 millones de este año, lo que representa un recorte de 2.6%. Con estos recursos, la UNAM deberá enfrentar la misión de atender una matrícula de 349,515 alumnos que se encuentran cursando bachillerato, licenciatura y posgrado. **(Razón 8 Col-3; Ovaciones 8 Col y 3; Jornada PP-4; Economista p. 44)**

**“Sorpresivo e inusitado”.** La UNAM y la ANUIES manifestaron su preocupación y desacuerdo con el proyecto de Egresos 2019 luego de los recortes anunciados a las principales casas de estudio de educación superior e instituciones de ciencia y tecnología. La universidad nacional señaló que la “sorpresiva e inusitada” propuesta de disminución no corresponde a la importante labor de la institución y exhorta a diputados a modificar el plan y hacerlo consecuente con el propósito de mejorar la educación. Y es que para el próximo año tendrá una reducción de 2.9%, por lo que operará con 37 mil 277 mdp, es decir, mil 23 mdp menos. Este año contó con 38 mil 300 millones. En tanto la ANUIES, institución que agrupa a UNAM, IPN, UAM y a las 34 universidades públicas estatales, pidió a la Cámara de Diputados asignar un presupuesto que considere la inflación. **(Milenio PP-7; Reforma p. 4; Excélsior PP y 15)**

**Incumple el presidente compromiso de mantener el mismo presupuesto, más la inflación: UNAM.** En un comunicado dirigido a la Cámara de Diputados y a la opinión pública, la UNAM externó su “preocupación y desacuerdo” con el PPEF. “La sorpresiva e inusitada propuesta de reducir el presupuesto de la UNAM en más de seis por ciento no corresponde a la trascendente e importante labor de la institución de enseñanza superior más grande de América Latina, ni al esfuerzo cotidiano que realiza para atender a una comunidad de 350 mil alumnos, además de que pone en riesgo el adecuado cumplimiento de sus tareas sustantivas en docencia, investigación y difusión de la cultura. Por ello, enfatizó, su “respetuoso exhorto” a los diputados para que analicen y realicen las modificaciones necesarias, “a fin de hacerlo consecuente con el deseo de la población de contar cada vez con una educación de mejor calidad, así como con el compromiso que el Presidente de la República contrajo con los rectores de las universidades públicas mexicanas de mantener al menos, para 2019”. **(Crónica PP-16; Jornada p. 4)**

**El Correo Ilustrado | Llamam a no recortar gasto a universidades.** Quienes suscribimos la presente carta, integrantes del Seminario de Educación Superior de la UNAM, manifestamos nuestra oposición al proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación en materia de subsidios federales a las instituciones de educación superior y a los ramos correspondientes a investigación científica y cultura. Nos preocupan, en particular, las severas reducciones a las universidades públicas autónomas del país y consideramos que medidas como la anterior no contribuyen a los propósitos de ampliación de la cobertura y mejora en la calidad de los estudios superiores que el gobierno actual ha planteado como objetivos. Creemos que reducir el gasto público dificultará, incluso imposibilitará, lograr las largamente esperadas obligatoriedad y gratuidad en el nivel superior, que han sido plasmadas en la iniciativa de reforma al artículo 3 de la Constitución. Reducir los subsidios a las instituciones de educación superior puede provocar un indeseable clima de inestabilidad e incertidumbre en las comunidades estudiantiles y académicas, lo que tampoco es congruente con los objetivos de paz social que enarbola el gobierno. **(Jornada p. 2-Carta Abierta)**

**Para ciencia y tecnología también se tiene contemplado menos dinero.** El PPEF-2019 prevé un incremento de 2.85% para la **SEP**, al pasar de 291,813.8 mdp este año, a 300,140.2 millones proyectados para el siguiente ejercicio fiscal. En el documento, enviado por el presidente Andrés Manuel López Obrador a la Cámara de Diputados, hay un amplio apoyo económico para becas y para proyectos anunciados por el mandatario federal, y en contraparte se disminuye entre 30 y 50% el presupuesto para los programas relacionados con la reforma educativa impulsada en el sexenio de Enrique Peña Nieto. También se proyecta una disminución de 12.77% en el presupuesto del CONACyT, pues el proyecto de egresos para el siguiente ejercicio fiscal propone asignar a esa instancia 24,664.7 mdp, alrededor de 2,500 mdp menos de los 28,276.7 millones ejercidos en 2018. **(Jornada p. 4)**

**El Presupuesto castiga a ciencia y tecnología.** Un conjunto de 38 universidades, institutos, subsecretarías y centros públicos dedicados a la investigación científica y desarrollo tecnológico en México serán impactados negativamente con recortes económicos contemplados en la PPEF-2019, según se desprende del contraste entre el documento entregado el sábado por la tarde a la Cámara de Diputados y el Presupuesto de Egresos de la Federación 2018 aprobado por la Cámara de Diputados y publicado en el *Diario Oficial de la Federación* el 29 de noviembre de 2017. En la cifra total de todo lo que invertirá el gobierno de la república para ciencia, contenida en el ANEXO 12 del PPEF 2019, se suma el presupuesto destinado al CONACyT, más lo que dedican a investigación 12 secretarías de

Estado que tienen sus propios institutos o centros de investigación, como Salud, Energía, Agricultura, Medio Ambiente, entre otras. **(Crónica 8 Col-16; Economista p. 49)**

**Austeridad pone en riesgo 70% del personal del IMER.** La operación del Instituto Mexicano de la Radio (IMER) está en riesgo a partir del 1 de enero, ya que cerca del 70% de su personal que labora en la radio pública, bajo el esquema de honorarios, se quedaría sin empleo debido a la política de austeridad establecida este mes por la SHCP. El contador Carlos Lara, quien estaba a cargo del Instituto, dejó la cabeza el 30 de noviembre, es una falta de respeto para todos los que trabajamos que no se nos dijera qué estaba sucediendo, puntualizó Alejandra García. Por esta razón, hoy entregarán una carta dirigida al Presidente Andrés Manuel López Obrador, al secretario de Educación, **Esteban Moctezuma**, y al secretario de Hacienda y Crédito Público, Carlos Urzúa. Hasta el cierre de esta edición habían reunido 40 firmas de trabajadores del Instituto Mexicano de la Radio. **(Razón p. 30)**

**Reducen presupuesto a CONADE para 2019.** Ana Gabriela Guevara inicia su era en la CONADE con uno de los presupuestos más bajos de los últimos años. Dentro del PPEF-2019, a la dependencia le fueron asignados 1,519 mdp. Esta cantidad dista mucho del primer presupuesto que recibió la CONADE al comienzo del periodo presidencial de Enrique Peña Nieto, por 7,179 mdp, el máximo presupuesto de la historia de la CONADE. Sí, sabemos que empezaremos con un presupuesto bajo. Es algo que ya tuve oportunidad de hablar con el presidente (Andrés Manuel López Obrador) y me dijo la posibilidad de recibir un apartado más para el segundo semestre, agregó. El pasado 13 de diciembre, cuando tomó protesta como titular, señaló que, por el momento, la prioridad es terminar de hacer el diagnóstico que permita saber las condiciones en que se recibe al deporte mexicano. En entrevista con *El Economista*, la titular de la CONADE señaló que entre las principales directrices durante su gestión será hacer el deporte cercanía. **(Economista p. 56)**

## **SECRETARIO**

**Anuncia SNTE consulta para reunir demandas.** El SNTE alista una consulta para integrar las inquietudes de todos los agremiados en el Pliego Nacional de Demandas 2019. En un comunicado, informó que una vez concluida el plebiscito, el documento se entregará al secretario de Educación Pública, **Esteban Moctezuma Barragán**. Durante un encuentro con 1,300 docentes, representantes de las seis regiones de la Sección 9 de la CDMX, el secretario general del gremio, Alfonso Cepeda Salas, se comprometió a atender de manera personal e inmediata los requerimientos. Para realizar la consulta, el SNTE se apoyará en sus estructuras, desde representantes de escuela, secretarios delegacionales, hasta dirigentes de todos los niveles. Asimismo, explicó que en enero se aplicará este ejercicio en los planteles educativos y podrán participar maestros de todos los sistemas, así como personal de apoyo y asistencia a la educación. En enero se aplicará el plebiscito en planteles educativos; Alfonso Cepeda; pliego se entregará a la SEP, indica. **(Razón p. 10; Prensa p. 14; Sol de México p. 7; Reforma p. 2; 24 Horas p. 6; Financiero p. 46; Publmetro p. 4; Prensa p. 14; Financiero p. 46)**

**El Correo Ilustrado | Exigen al titular de la SEP más transparencia.** Integrantes del Observatorio Filosófico de México: José Alfredo Torres, Gabriel Vargas Lozano, Guillermo Hurtado, Eduardo Sarmiento, Víctorico Muñoz (CFPF), Ausencio Pérez Olvera (AMPFEMS), IXTLI Ramón Espinoza (UAG ángel Alonso Salas, Dante E. Bello, Marco A. López Ávila, Lucía Agraz, Ailin V. Gutiérrez y Alberto Arizmendi mencionan que la consulta sobre la nueva propuesta de educación incluyó consultas regionales que fueron multitudinarias. El

Observatorio Filosófico de México y otras asociaciones hicieron llegar a la **SEP** su propuesta sobre la inclusión de la filosofía en la educación, que no vemos reflejada en la reciente propuesta gubernamental. Por lo anterior surgen preguntas ineludibles: ¿Quiénes participaron aportando ideas? ¿Con qué criterio fueron seleccionadas? ¿Lo hizo otra vez un cuerpo técnico anónimo y obediente a decisiones previas? La Cuarta Transformación debe implicar democracia y transparencia. Por tanto, pedimos que los datos sobre los que participaron, el contenido de sus propuestas y los criterios empleados para incluir o eliminarlas sea del conocimiento de la ciudadanía. **(Jornada p. 2-Carta Abierta)**

**INEE: simulación de exámenes y resultados. Primera de dos partes.** La desaparición del INEE anunciada por el presidente Andrés Manuel López Obrador y el secretario de Educación, **Esteban Moctezuma Barragán**, es una razón de Estado. El INEE había caído en descrédito total, en simulación de procedimientos, de elaboración de pruebas y exámenes y en la manipulación y alteración de resultados en el desempeño educativo y docente, con la única intención de dar soporte a la mal llamada Reforma Educativa, hoy también sepultada por orden presidencial. En una investigación realizada por Ovaciones se encontró que a cinco años de que el INEE consiguiera su autonomía (26 de febrero de 2013) está corrompido y sus tres sucesivos consejeros presidentes Sylvia Schmelkes del Valle, Eduardo Backhoff Escudero y Teresa Bracho González habían perdido el control o entraron en complicidad. Después de otorgada dicha autonomía constitucional, el INEE dio a conocer la conclusión del Examen para la Calidad y el Logro Educativo (EXCALE) -diseñado e implementado por el propio instituto casi a la par de la finalización de la Evaluación Nacional del Logro Académico en Centros Escolares (ENLACE), administrada por la SEP. **(Ovaciones PP y 2)**

**Universitarios dan clases en las comunidades marginadas.** La organización Enseña por México A. C. presentó su convocatoria 2019 para que jóvenes que ya terminaron la universidad sean capacitados y apoyen a estudiantes de primaria, secundaria y bachillerato de comunidades marginadas, con el objetivo de que éstos tengan acceso a una educación de calidad, afirmó Ana Gómez Gallardo, directora de Desarrollo de la organización. En una entrevista con *24 Horas*, Gómez Gallardo explicó que Enseña por México es una organización sin fines de lucro, fundada en 2013 y perteneciente a la red internacional Teach For All, presente en 48 países. Explicó que del total de voluntarios que toman el curso de liderazgo, 10% deserta del programa durante los dos años de duración, principalmente por problemas personales o actividades profesionales; en ese sentido, afirmó que las escuelas se designan a los voluntarios a través de la **SEP** a escala estatal. **(24 Horas p. 6)**

**Alarma cifra de jóvenes sin secundaria.** Si la nueva administración de la CDMX y las 16 alcaldías no logran combatir la deserción escolar en secundaria los próximos seis años, “las consecuencias socioeconómicas serán desastrosas”, porque es la última oportunidad de aprovechar la fuerza laboral de la juventud en la capital. Un análisis del rezago educativo en la CDMX elaborado por el INEA, advierte que el bono demográfico está a punto de perderse, debido a que 21% de los jóvenes que residen en la ciudad en edades de 15 a 29 años no ha terminado la secundaria, es decir, en promedio, 20 de cada 100 jóvenes en este rango de edad apenas tienen certificado de primaria. De acuerdo con cifras de la **SEP**, en promedio, cada año escolar, 4.2% de los estudiantes de secundaria abandona sus estudios y no los retoma, por lo que el INEA establece que si no se asegura la educación básica completa a los jóvenes capitalinos “difícilmente se alcanzará el potencial productivo asociado con el bono demográfico”. **(Excélsior PP y 4-Comunidad)**

## **SECTOR EDUCATIVO**

**Sheinbaum: se invertirán \$ 7 mil millones para la reconstrucción.** La anterior administración invisibilizó por motivos políticos los daños causados por el sismo del año pasado, principalmente en la zona oriente de la CDMX, señaló la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, quien estimó que la reconstrucción total en la capital del país llevará unos dos años y costará aproximadamente 7 mil mdp, de los cuales alrededor de 6 mil serán para la recuperación y rehabilitación de viviendas. Al presentar el programa de reconstrucción que aplicará su gobierno, añadió que se destinarán 500 mdp a escuelas, monto que fue incluido en el presupuesto de la Secretaría de Obras y Servicios. **(Jornada PP, 32 y 36; Milenio p. 22)**

## **SNTE | CNTE**

**Se reúnen profesores de la sección 9 con el SNTE.** El secretario general del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, se reunió con mil 300 maestros representantes de las seis regiones de la Sección 9 de CDMX. Este encuentro, al que la dirigencia del SNTE calificó como "histórico" (dado que la mayoría de esta sección se agrupa en la disidencia de la CNTE), se dio para que los docentes expusieran sus demandas y mejorar sus condiciones laborales. En un comunicado, el SNTE dijo que su secretario general recibió expresiones de unidad y apoyo en un encuentro de diálogo abierto en el que Cepeda "se comprometió a atender de manera personal e inmediata los requerimientos (de los docentes) que comulguen con la búsqueda de mejores condiciones para el sector educativo en su conjunto". **(Jornada p. 30)**

**El Correo Ilustrado |** Presentarán la Agenda 2019 de la coordinadora. Se invita a la presentación de la Agenda 2019, 40 aniversario de la CNTE 1979-2019. Lunes 17 de diciembre, 12 horas, Club de Periodistas, ubicado en Filomeno Mata 8, Centro, estaciones del Metro Allende y Bellas Artes). Presentan los profesores, secretarios generales de las secciones del SNTE-CNTE: 7, de Chiapas; 9, de Ciudad de México; 14, de Guerrero; 18, de Michoacán; 22, de Oaxaca y 34, de Zacatecas, así como Isabelle Cauzard, de Altepétl Editores. Informes al 045-4521123154. Isabelle Cauzard. **(Jornada p. 2-Invitaciones)**

## **ARTÍCULOS**

**Favor de legislar para Bolsonaro.** El único problema es que el Presidente no es cualquier ciudadano. La Constitución dedica todo un capítulo y 11 artículos al Poder Ejecutivo del cual es titular el Presidente de la República. ¿Qué pasaría si en las elecciones legislativas de 2021, Morena pierde la mayoría y la polarización fomentada por el actual gobierno da un vuelco de 180 grados como ha sucedido ya en varios países? ¿Qué regalo para nuevos o viejos adversarios del actual gobierno y de cualquier gobierno futuro: sentar al presidente en el banquillo de los acusados, por ejemplo, por delitos electorales, tan fáciles de cometer y tan difíciles de probar. Autogol garantizado. Para legislar cambios constitucionales hay que realizar un experimento mental radical: imaginar que se está legislando con la probabilidad de entregar el poder al peor enemigo, imaginemos, a un Bolsonaro mexicano. Por ejemplo: en la iniciativa presidencial de reforma al Artículo 3ro Constitucional, "se introduce el interés supremo de la impartición de la educación". ¿Qué haría con ese texto un presidente emanado de la CNTE? ¿O uno emanado de la Unión de Padres de Familia? Ambos serían una tragedia pues da rango superior al interés del educador (de ultraderecha o ultraderecha) por sobre el de la niñez. **(Excélsior p. 10 / Cecilia Soto)**

**Avalancha reformadora.** La avasallante aplanadora reformadora del nuevo gobierno de México está en marcha a toda velocidad. La primera quincena de la gestión ha traído una serie de disposiciones tan radicales como polémicas: la cancelación del aeropuerto de Texcoco; la creación de la Guardia Nacional que se adscribe a la Sedena; la Ley de Remuneraciones que merma los ingresos de los servidores públicos; la abrogación de la **RE**, y hasta la aún discutida designación del titular del FCE. La percepción generalizada es que todas estas decisiones forman parte de una agenda preconcebida y previamente planchada al interior del hoy partido gobernante, que parecen no estar sujetas a discusión pese a las inconsistencias evidentes en las normas impulsadas, las reacciones adversas de diferentes sectores sociales y las repercusiones económicas y políticas que ya se manifiestan. **(Financiero p. 42 / Gerardo René Herrera)**

**La incertidumbre se mantiene.** Desafortunadamente, la incertidumbre en los mercados financieros se mantiene; sin embargo este ánimo de preocupación es «v generalizado en todo el mundo. Las razones son varias: la principal es la sensación de que el ciclo de crecimiento que ha mantenido la economía en Estados Unidos (EU) puede llegar a su fin relativamente pronto. A lo anterior, agregue usted la controversia entre el Poder Ejecutivo y el Judicial; la cancelación de la **RE** que reivindica a personajes como la maestra Gordillo, y otros temas de la Reforma Energética, que no está claro si se van a respetar o no. Conclusión: ¡la incertidumbre se mantiene! **(Milenio p. 2-Mercados / Manuel Somoza)**

**El presupuesto y la universidad pública.** En efecto, uno de los ámbitos de mayor rezago en términos de inversión pública es el relativo a la ciencia y la tecnología; la Ley General de Ciencia y Tecnología establece que anualmente debe invertirse al menos el 1% del PIB nacional, pero desde el 2004, cuando se estableció ese mandato, tal inversión no ha pasado del .05% del PIB; y peor aún, para el 2019 se ha propuesto un recorte de casi el 13%. Por otro lado, en el presupuesto destinado a educación decrecerán, si el PEF se aprueba en los términos en que ha sido presentado, aproximadamente en los siguientes rubros y montos; -8.6% en desarrollo cultural; -9.8% en educación inicial básica y comunitaria 12.7% en escuelas de tiempo completo; -14.4% en atención al deporte; -18.4% al programa de convivencia escolar; -20.9% en educación para adultos; -53.4% al programa nacional de inglés; mientras que desaparecerá el programa de inclusión digital. Además de lo anterior, se propone un recorte en términos reales de 3.4%, para todas las universidades e instituciones de educación superior públicas en los estados, además de los severos recortes a instituciones como la UAM y la UNAM, en cuyo caso debe considerarse, sin demérito de las otras, que “no es una escuela más”, sino el espacio privilegiado del país para la reflexión. **(Excélsior p. 10 / Mario Luis Fuentes)**

**Entre el presupuesto y el Adviento.** Finalmente, el Presupuesto de Egresos de la Federación se presentó el 15 de diciembre. El presidente López Obrador tendrá el presupuesto más grande de la historia, por lo que no debería haber excusas para no dar resultados. Pero, tal como lo imaginábamos, se prefirió el gasto corriente en lugar de la inversión: más de 150 nndo adicionales para repartir entre clientelas. No podemos llamamos a sorpresa. Desde la campaña nos fue avisando sus planes: crear una base político-electoral de mexicanos que dependan del Ejecutivo para recibir apoyos, no construir capacidades para el desarrollo ni el progreso. Desgraciadamente, tampoco le importa mucho el tema de seguridad porque la Fiscalía recibirá menos dinero. Lo mismo pasará con la Marina y, aunque hay aumento para el Ejército, parece que los recursos se irán a crear la Guardia Nacional. También se reduce el presupuesto para las universidades, incluyendo a la UNAM, al mismo tiempo que se les pide aumentar la matrícula. **(Universal p. 18 / Margarita Zavala)**

**Presupuesto 2019.** Respecto a los ingresos, no se proyectan nuevos impuestos, pero tampoco se bajan las gasolineras. Destaca también que en dicho documento aún no se contempla la reducción del 16% al 8% de IVA y del 30% al 20% del ISR en la región fronteriza. En cuanto al gasto proyectado, reciben un incremento sustantivo la Secretaría de Bienestar (antes SEDESOL), con un aumento del 39.2%; la Secretaría del Trabajo, con un 971.8% adicional; la SEDATU, con un 11.9% superior; Energía incrementa un 1002.3%; Turismo, un 124.3%, y SEDENA un 15.6%. Por otra parte, los mayores decrementos los presentan la SAGARPA, la SCT y la SEMARNAT. El documento presentado por la SHCP permite ver asignaciones a los llamados Proyectos Prioritarios del Sector Central. El crecimiento en la Secretaría del Bienestar obedece a la Pensión para el Bienestar de las Personas con Discapacidad Permanente, la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores, así como a la Beca Universal para Estudiantes de Educación Media Superior. **(Excélsior p. 11 / Armando Ríos Piter)**

**Editorial La Jornada | Educación superior: dilema presupuestal.** El proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2019 que presentó en días recientes el Ejecutivo federal fija una reducción de 1.03 a 3.43 por ciento en los recursos federales destinados a la UNAM y UAM, así como al IPN y otras instituciones de educación superior. El dato lleva a preguntarse en qué medida tal proyección presupuestal afectará el desempeño de esos centros de estudio y si no perjudicará uno de los programas más importantes del propio gobierno federal, Jóvenes Construyendo el Futuro, el cual requiere plazas adicionales para los 300 mil jóvenes a los que se proyecta incorporar a la educación superior. Un caso crítico es el de la UAM, cuya unidad de Iztapalapa tiene inactivos dos edificios desde el sismo del 19 de septiembre de 2017 y requiere fondos para rehabilitarlos, algo que resultará imposible con el recorte de 3.43 por ciento en su presupuesto general, a menos que los recursos correspondientes sean previstos en el Programa Nacional de Reconstrucción que el presidente Andrés Manuel López Obrador presentó el 11 de diciembre anterior en Jojutla, Morelos. **(Jornada p. 2)**

**Los ejes del presupuesto de la 4T.** Los recortes en ciencia y tecnología del 12% y de economía del 9% disminuirán los apoyos a PyMES y emprendedores, a las empresas que hacen esfuerzos por integrarse a las cadenas de valor, y sobre todo, a las empresas y emprendedores que buscan la innovación para resolver problemas sociales a través del mercado, la creatividad y el riesgo empresarial. **(Sol de México p. 17 / Rodrigo Alpizar)**

**Presupuesto 2019: Retomar el estado social.** Aunque se reduce el presupuesto para la Secretaría de Marina y la PGR, que se convertirá en Fiscalía General de la República, se incrementa notablemente el de la Secretaría de la Defensa Nacional que dispondrá de 93.6 mil millones de pesos con miras a la creación de la Guardia Nacional. Para seguridad nacional se contemplan 2.4 mmdp; para orden público y seguridad interior, 34.2 mmdp, para prevención del delito, 27.8 mmdp y para el Sistema Penitenciario 16.8 mmdp. Lamentablemente, sufrirán reducciones: cultura, ciencia y tecnología (20%), medio ambiente y recursos naturales (32%) y función pública (27%). Resalta la perspectiva optimista de las variables adoptadas: tipo de cambio (20 pesos por dólar), inflación esperada (3.4%), precio promedio de barril de petróleo (55 dólares) y tendencias de crecimiento económico (2%) en un contexto de creciente inestabilidad financiera internacional. De estos indicadores depende el tamaño de la deuda y los ingresos para el año fiscal que inicia. **(Crónica p. 2-Opinión / Isidro H. Cisneros)**

**Tiempo Nuevo | Boquetes en la SEP: una irónica oportunidad.** Los gigantescos boquetes en el presupuesto encontrados en la administración anterior -esto es la desorganización, falta de justificación del gasto y la pura y simple corrupción- le darán, irónicamente, una oportunidad adicional e inesperada a la SHCP, y con ello al proyecto social del presidente Andrés Manuel López Obrador. Resulta que Carlos Urzúa, titular de la SHCP, encontró que las participaciones federales provenientes de la SEP a los estados, por vía del ramo 33, tienen un segmento gigantesco de aportaciones, de las cuales mandatarios estatales y autoridades federales en cada entidad no tenían idea. Cuando el presidente López Obrador fue enterado de la situación por el jefe de la SHCP, le solicitó a **Esteban Moctezuma Barragán**, titular de la SEP, datos específicos sobre el tema. Sorprendido por el hallazgo, el secretario de Educación respondió que detallaría el diagnóstico. La sorpresa creció cuando fue hallado que la magnitud era 30 mil millones de pesos superior. **(24 Horas p. 6 / Salvador Guerrero)**

**La Divisa del Poder | La competencia en el gabinete de AMLO.** Dicen que un Presidente es tan fuerte como su equipo. Igual se aplica al revés. En el caso de Andrés Manuel López Obrador, su gabinete lo ha metido en problemas y polémicas que bien se pudieron ahorrar si sus colaboradores dejaran de competir entre ellos por demostrar quién es el más comprometido con la 4T. Y, por supuesto, por demostrar quién desconoce más sobre sus atribuciones. El secretario de Educación, **Esteban Moctezuma**, justifica como un error “de mecanografía” la omisión gravosa del párrafo constitucional que garantiza la autonomía universitaria. **(24 Horas p. 5 / Adrián Trejo)**

**Contra las Cuerdas | De Universidades.** El proyecto de educación superior del gobierno federal alertó a académicos, legisladores y rectores universitarios cuando los diputados recibieron la propuesta de derogar la **RE** que contemplaba el fin de la “autonomía universitaria”, sobre la que **Esteban Moctezuma**, secretario de Educación, dijo después que se trataba de un error “ortográfico”. Sin embargo, parece que hay una guerra contra el sistema universitario establecido. Para el Presupuesto de 2019, la UNAM, a pesar de que este año incrementó su matrícula en 6%, le fueron recortados 400 millones de pesos; la UAM y el IPN también se vieron afectados. En las universidades del interior no hubo ni siquiera el incremento de la inflación. En cambio, el gobierno dispuso de mil millones de pesos para la construcción de universidades, como parte de un total de 100 que se planean levantar en el sexenio. Ojalá que no sea un fiasco otra vez el de AMLO, quien construyó la UCDMX como jefe de gobierno, pues en 14 años, hasta 2015, sólo había 699 alumnos titulados. Y ojalá que sus programas de estudios no sean programas de adoctrinamiento político. **(Heraldo de México p. 12 / Alejandro Sánchez)**

**Juegos de Poder | En defensa de estudiar en el extranjero.** Ahora resulta que los que estudiamos en el extranjero nos debemos avergonzar por habernos partido el espinazo por hacer realidad un sueño. A lo que hemos llegado: la barbaridad de Andrés Manuel López Obrador quien, insuflado por un nacionalismo ramplón y pueblerino, declara que “hay unos que estudian hasta en universidades del extranjero, son hasta doctores, y van a allá a aprender malas mañas”. No, señor Presidente, las malas mañas no tienen denominación de origen, se aprenden en cualquier lado, ya sea en Tepetitán, Tabasco, o en Cambridge, Massachusetts. No hay que salir del país para convertirse en un mañoso. Lo bueno es que Andrés Manuel López Obrador admitió que “no se puede generalizar”. Pues no, porque muchos integrantes de su gabinete, por fortuna, estudiaron en universidades extranjeras:

Olga Sánchez Cordero, Marcelo Ebrard, Miguel Torruco, Luisa María Alcalde, Carlos Urzúa, Javier Jiménez Espriú, Josefa Blanco Ortiz Mena, **Esteban Moctezuma**, Irma Eréndira Sandoval, Jorge Alcocer y Graciela Márquez. Lo felicito, Presidente, por nombrar a estas personas que tuvieron el enorme privilegio de asistir a una institución de educación superior fuera de México. (**Excélsior p. 9 / Leo Zuckermann**)

**La Nota Dura | Promesas del presupuesto.** Hechos, no palabras. Más allá del discurso y la demagogia, más allá de los dichos en campaña o de los mensajes que salen a través de comunicación social o en conferencias de prensa matutina, una forma de saber cuáles serían realmente las prioridades del nuevo gobierno quedó escrito en el Presupuesto 2019 que fue entregado a la Cámara de Diputados este fin de semana, y que deja ver, al menos en parte, la estrategia sobre las miles de promesas que lo llevaron a la silla presidencial y que ahora deberá intentar cumplir. En comparación con el PEF 2018, hay otras dependencias con incrementos significativos como la de Turismo, que gozará de 116% más; Desarrollo Agrario, que sube un 7.7%, y la **SEP**, con un ligero consentimiento del casi 3%. En cambio, llama la atención no las áreas consentidas ya anunciadas, sino las que reciben menos presupuesto y que por las prioridades anunciadas por el gobierno, no se explican sólo en el papel. (**Financiero p. 51 / Javier Risco**)

**London Eye | The City of London, más cerca de la Ciudad de México.** En los últimos años, mi país ha trabajado de la mano del sector privado, diversas ONG, académicos y organismos gubernamentales para construir y fortalecer el campo de las finanzas verdes en México. Durante su visita en México, Peter Estlin fue testigo de la firma de un acuerdo que formalizará el trabajo conjunto entre el Consejo Consultivo de Finanzas Verdes, piedra angular de la agenda de Financiamiento Verde en México, y su contraparte británica, la *Green Finance Initiative*. ¡Qué mejor manera de demostrar a los integrantes del sector financiero en México que las mejores inversiones son las que ayudan a hacer más eficiente el uso de los recursos y las energías renovables! Por si fuera poco, *Lord Mayor* también firmó un acuerdo entre el Programa de Becas Chevening y Mansion House, en el marco del 35 aniversario del programa. La persona elegida podrá estudiar una maestría en cualquier universidad británica, y formará parte no sólo del grupo selecto de exbecarios Chevening, sino también de los que ya lo han sido a través del esquema de Mansion House. Finalmente, esta beca conjunta se suma a las colaboraciones que tenemos con HSBC, **SEP**, Sener-Conacyt, BP, Shell y el Anglo. (**Excélsior p. 33 / Corin Robertson**)

**Perspectivas | El presupuesto neoliberal de AMLO.** Lo que podría esperarse de un transformador como pretende ser Andrés Manuel López Obrador es que su primer paquete económico planteara un nuevo pacto fiscal, entendiendo que esto abarca los ingresos y los egresos. Pero nada: en los ingresos, donde la parte gruesa es lo tributario, se queda sin más cambios que algunos aumentos en las retenciones; en egresos, la misma fórmula de siempre, aunque, si se quiere, con decisiones más de fondo. Es decir, los presupuestos priistas trataban de que a todo mundo le tocara algo; si algún rubro se le bajaba era muy poco y a los que se les aumentaban tampoco eran grandes incrementos. El único cambio en verdad importante en el presupuesto de egresos para 2019 es que queda claro el énfasis: se les desploma el presupuesto a ciencia y tecnología, 13.6%; a protección ambiental, 48%; a justicia, 11.6%, a seguridad nacional 11.7%, a todos los órganos autónomos, como Comisión de Derechos Humanos, la Comisión Federal de Competencia Económica, el INE, el IFT, el INAI. Y algo muy preocupante, la inversión en infraestructura baja al nivel que se tenía en 2016. Los aumentos se ven en Turismo, Bienestar, Energía, Defensa Nacional, Trabajo y Previsión Social, **Educación Pública** y Desarrollo Agrario. Mucho subsidio, muchos

programas sociales y muchos caprichos en obra pública. (**Excélsior p. 8-Dinero / Luis Enrique Mercado**)

## **COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO**

**Uso de Razón | Un presupuesto bien intencionado.** El presupuesto que el secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, entregó a la Cámara de Diputados es un documento que guarda los equilibrios macroeconómicos en las finanzas del país, no va a provocar una crisis, y tiene un agradecerable aliento social. Sin lugar a dudas es un presupuesto de buena fe, que recoge algunas de las principales promesas de campaña del presidente López Obrador, sin dañar al conjunto de la economía. Habrá que esperar a leer la letra chica, pero así como está planteado no genera una crisis de inicio de sexenio, como se temía. Desde luego varias de las prioridades en el gasto están equivocadas y no generan desarrollo, pero sí ingresos para los sectores más necesitados. La apuesta por la refinación de petróleo es un error. Haber destruido la **RE** lo vamos a pagar cada año con ingresos fiscales para repartir entre los jóvenes de escasos recursos, en lugar de darles herramientas para que compitan con suelo parejo por mejores salarios. (**Financiero p. 46 / Pablo Hiriart**)

**Un México sin contrapesos.** Uno de los signos de fortaleza de cualquier democracia es la existencia de contrapesos y límites al poder y éstos se dan con el respeto a la división de poderes, con la existencia de órganos autónomos y con una procuración de justicia ajena al Poder Ejecutivo. En México, la construcción de los contrapesos llevó décadas de lucha democrática. Durante mucho tiempo podríamos definir a nuestro país como “el país de un solo hombre” y después de lograr que el Poder Judicial y el Legislativo fuesen autónomos, después de lograr consolidar organismos autónomos de calidad y después de tener grandes avances para construir una fiscalía autónoma, estamos viendo cómo, en unos cuantos días del gobierno de López Obrador, intentan dismantelar cualquier contrapeso que pudiera sublevarse. En la llamada “cancelación de la **RE**” también se ataca la democracia. Sin ahondar en el contenido de la reforma se puede señalar un punto crucial: se cierra el INEE, una institución autónoma que se encarga de que la calidad sea el centro del sistema educativo. (**Heraldo de México p. 5 / Juan Carlos Romero Hicks**)

**Sociedad y Poder | Desdeñados servidores públicos.** La descalificación que se hace de los servidores públicos manifiesta una concepción conservadora, como si adelgazándose el Estado fuese a resolver automáticamente sus ineficiencias e insuficiencias. En vez de fortalecerlo, el gobierno debilita las capacidades del Estado. Ésa es, aunque no se dan cuenta de ello, una postura típicamente neoliberal. Los empleados que sean contratados para reemplazar a los despedidos serán incondicionales del nuevo gobierno, o se encontrarán obligados a comportarse como tales no por convicción, sino por miedo a quedarse sin trabajo. El intento para nutrir a la administración pública con personas afines ideológicamente al nuevo gobierno se aprecia también en las descalificaciones contra el concurso de oposición como mecanismo para contratar a los profesores de educación básica. No se busca la calidad en el desempeño profesional sino la incondicionalidad con los grupos sindicales o con el gobierno. (**Crónica 1-Opinión / Raúl Trejo Delarbre**)

**Historias de NegoCEOs | Presupuesto ad hoc para AMLO.** Los proyectos sociales llevarán mano en el presupuesto del próximo año. Los programas de Jóvenes Construyendo el Futuro, la beca universal para estudiantes de educación media superior y las pensiones para discapacitados y adultos mayores contarán con más de 168 mil millones de pesos; en tanto, las obras insignia de infraestructura, como el Tren Maya, la ampliación de los

aeropuertos, el Corredor Transístmico y los caminos rurales absorberán 27 mil 400 millones. **(Universal p. 5-Cartera / Mario Maldonado)**

**Pepe Grillo | Universidades castigadas.** De nada sirvió la reciente movilización del STUNAM en demanda de más apoyo federal en el Presupuesto 2019. En lugar de subir, o por lo menos de quedar tablas, el presupuesto para la UNAM, IPN, CINVESTAV, UAM y el CONACyT, entre otros, se redujo. Malas noticias. Si es serio el objetivo de reducir el número de rechazados o de fortalecer la ciencia en el país, recortar presupuestos es el camino equivocado. Se entiende que hay necesidades de todo tipo, pero la educación superior y los centros que apoyan la investigación son igualadores sociales inmejorables, nos hacen un mejor país. Profesores, alumnos, investigadores y trabajadores de las instituciones mencionadas y de otras que fueron castigadas tienen la palabra. La propuesta gubernamental todavía tiene que recibir luz verde en San Lázaro. Hacia allá tienen que dirigirse. **(Crónica p. 3-Opinión)**

**La Esquina.** El Poder Legislativo está a tiempo de quitarle un duro golpe a la ciencia, tecnología e investigación del país. Debe corregir ese intento de megarrecorte presupuestal desde el Poder Ejecutivo. Que no olviden la correlación directa entre el crecimiento y el desarrollo tecnológico, que se traduce en mejores científicos, ingenieros y patentes. ¿Si conocerán esa correlación? **(Crónica PP)**

**Radiopasillo | Protesta la UNAM por recorte.** Aunque aún falta deshebrar el paquete económico 2019 que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador entregó a la Cámara de Diputados, el recorte a la educación superior en aras de reunir los recursos necesarios para proyectos no prioritarios como el de la beca a los llamados *Ninis -ni estudian ni trabajan-* o la cancelación del aeropuerto de Texcoco, ha generado reacciones de rechazo. Y lo hace, porque en campaña el tabasqueño aseguró que la educación sería prioridad y que se terminarían los rechazados, que nadie más se quedaría sin poder estudiar la universidad. De hecho, ya anunció cien universidades nuevas. La UNAM se inconformó anoche, porque, dice, “la sorpresiva e inusitada propuesta de reducir el presupuesto de la UNAM en más de 6%, no corresponde a la trascendente e importante labor de la institución de enseñanza superior más grande de América Latina” y pone en riesgo tareas académicas y culturales. **(Ovaciones p. 2)**

**Ricos y Poderosos | Disciplina y estabilidad: AMLO.** Manuel López Obrador ofrece que cumplirá con los principios básicos de la ortodoxia económica del modelo neoliberal: mantener la disciplina fiscal y financiera, garantizar la estabilidad macroeconómica y el fortalecimiento de las finanzas públicas. Y ratifica lo que el presidente de la República prometió: no habrá nuevos ni mayores impuestos; no se gastará más de lo que ingresa y no aumentará la deuda. Sin embargo, el nuevo gobierno prevé crecer menos; un presupuesto mayor en 6.3% (496,129 mdp más), respecto del 2018; sube el gasto social y baja la inversión en ciencia y tecnología. Muy probablemente, el mensaje conceptual, sea positivo para los mercados en términos genéricos. Habrá que ver cómo reaccionan a los detalles y la ejecución del Presupuesto de Egresos de la Federación, en particular por cómo se va identificando la sustentabilidad en el tiempo de los extraordinarios recursos para programas sociales y obras de infraestructura anunciados que suman 252,000 millones de pesos. **(Economista p. 28 / Marco Antonio Mares)**

**En Tres Patadas | AMLO, Alfaro y el presupuesto.** Sabíamos que la prioridad del Gobierno de López Obrador estaría en el Sur, y así fue. Nada que no supiéramos. AMLO

presentó un presupuesto equilibrado, con un superávit primario de 1 con grandes recortes en muchas áreas y énfasis en los programas sociales, de salud y los proyectos que pueda detonar el crecimiento en los estados económicamente más atrasados. Ser responsable en materia financiera y al mismo tiempo cambiar las apuestas hacia los menos favorecidos implica necesariamente dejar fuera muchos proyectos y hacer recortes importantes en otras áreas. Hay dos maneras de ver este presupuesto. La primera es que simplemente López Obrador ha sido congruente con los que dijo en campaña: no más impuestos, no más deuda, pero por el bien de todos primeros los pobres. Podemos estar o no de acuerdo con la política social del Presidente, pero nadie puede llamarse a engaño. La segunda es que hay recortes muy importantes en las áreas estratégicas (aquellas que aportan futuro) como Ciencia y Tecnología, Educación y Cultura para aplicarla en lo urgente: Salud, Bienestar y obras en el Sur. **(Financiero p. 37 / Diego Petersen Farah)**

**Confidencial | El tijeretazo a la UNAM, Conacyt y Cultura.** Aunque una de sus principales banderas en la campaña presidencial fue el aumento del presupuesto a las universidades públicas, a la cultura y a ciencia y tecnología, el presidente Andrés Manuel López Obrador plantea en el paquete económico de 2019 un recorte en áreas vitales de esos rubros, como la UNAM, el CONACyT y el Instituto de Cultura. Parece que la prioridad será la puesta en marcha de 100 universidades públicas en todo el país, a pesar de la crisis por la que atraviesan las universidades estatales. **(Financiero p. 45)**

**Un Montón de Plata | “Petróleo ya no es tan importante como antes”:** Urzúa. Hubo una frase de Urzúa que marcó la realidad del nuevo gobierno: “el petróleo ya no es tan importante como antes”. ¿Qué significa esto? Que los impuestos se han consagrado como la fuente más relevante de ingresos gubernamentales, como desde hace años ya han sido. De tal suerte, Hacienda tasó en 19.8 por ciento los ingresos petroleros y en 62.3 por ciento los tributarios, con lo que la persona de Margarita Ríos Farjat, nueva Jefa del SAT, se convierte en tres veces más poderosa que Rocío Nahle, Octavio Romero y Manuel Bartlett juntos. El paquete económico de AMLO tiene fuertes caídas en rubros como ciencia y tecnología, protección ambiental, apoyos agropecuarios y coordinación gubernamental, entre otros. A su vez, destina fuertes cantidades a gasto social, como los 144 mil millones que pondrá para ancianos y para jóvenes sin empleo. **(Heraldo de México p. 32 / Carlos Mota)**

**De nuestras jornadas | La UABC cambia rector sin cuestionarse.** En redes sociales los universitarios se refieren a ellos como *Los 11 Fantásticos*. Son los 11 miembros de la junta de gobierno de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC) que eligen al rector en una comunidad de casi 70 mil miembros, entre alumnos, maestros y personal administrativo en los campus del estado. Ocho miembros de ese grupo de 11 votaron en favor del director de la Facultad de Derecho campus Mexicali, Daniel Octavio Valdez Delgadillo, para que sea el próximo rector por un periodo de cuatro años (2019-2023). Tomará posesión el 27 de enero. Veintiún aspirantes al cargo se inscribieron en la convocatoria lanzada por la junta, dos de ellos registrados por orden de un juez, de quien recibieron un amparo para poder participar. **(Jornada p. / La Jornada Baja California)**

## **OPINIÓN GENERAL**

**Estrictamente Personal | La pareja desaparece.** En el imaginario político, la terna que envió el presidente Andrés Manuel López Obrador al Senado para que se vote y se ocupe la vacante de José Ramón Cossío en la Suprema Corte de Justicia, parecía estar decantada por Juan Luis González Alcántara. Las otras dos propuestas, Loretta Ortiz y Celia Maya,

debían ser descartadas por su militancia en Morena, al ser las primeras nominadas al tribunal supremo con una abierta militancia desde la reforma al Poder Judicial, en 1995. Sin embargo, la realidad es que es una terna de dos personas. González Alcántara, curricularmente el mejor para llegar a la Corte, está enfrentando una oposición insólita que busca el voto para Ortiz, encabezada por dos políticos que se pensaba enfrentados, Ricardo Monreal y Rafael Moreno Valle. **(Financiero p. 48 / Raymundo Riva Palacio)**

**Historias de Reportero | ¡La madre!... tierra (Este artículo es fruto de la insana imaginación del autor, parte 10)** El presidente Meade encabezó la ceremonia solemne con doce comunidades indígenas, cuyos sanadores ofrecieron pozol, aguardiente, pollo y hojas de plátano a la Madre Tierra para obtener su permiso de que el gobierno federal inicie la construcción de uno de sus proyectos emblema. Desde la campaña, pero sobre todo tras ganarle la elección a López Obrador, Meade insistió en su megaproyecto de infraestructura para detonar el desarrollo en el sureste del país: un tren maya. Serio, concentrado, quizá recordando las palabras del presidente del Congreso, de su partido, claro, que lo elevaron a los altares como "iluminado, hijo laico de Dios", el presidente mostró su respeto profundo a las tradiciones originarias. **(Universal p. / Carlos Loret de Mola)**

## **INFORMACIÓN GENERAL**

**Gasto austero y agresiva recaudación.** El SAT, que comanda Ana Margarita Ríos, se alista para recaudar una cifra histórica en materia tributaria en 2019, pese a la reducción del IVA y el ISR en la frontera norte y que no habrá aumentos ni gravámenes nuevos. Según la iniciativa de la Ley de Ingresos 2019 que presentó ante el Congreso de la Unión el secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, los ingresos presupuestarios por impuestos ascenderán a 3.29 billones de pesos el próximo año, 11.16% más que lo aprobado en 2018. La bolsa derivada de la captación tributaria aportará 56.5% a los ingresos presupuestarios en 2019, un porcentaje similar al de 2018. El año pasado los recursos presupuestarios por recaudación tributaria ascendieron a 2.96 billones de pesos, es decir, 330,135 millones menos que los previstos para 2019. Según la iniciativa presentada, el ISR será la estrella en recaudación. El Ejecutivo planea captar 1.73 billones de pesos, el equivalente a 53% de la suma total esperada. **(Heraldo de México 8 Col 8 a 10; Milenio 8 Col y 6; Financiero 8 Col y 4; Economista 8 Col 4 y 5; Crónica 8 Col y 16; El País 8 Col 2 y 3)**

**Silencia Gobierno temas sensibles.** El Gobierno de México puso en marcha una estrategia de comunicación en la que sugiere a sus funcionarios evitar 12 temas sensibles relacionados con la propuesta de paquete económico de 2019. De acuerdo con un Manual de Campaña de Comunicación Social, que circuló entre los funcionarios federales, se instruye a las dependencias no incluir en sus comentarios públicos temas como el aeropuerto, el impacto ambiental del Tren Maya y los estados y el pacto federal. En el instructivo, elaborado por la SHCP, también se pide no realizar comentarios sobre el recorte del presupuesto al campo, a las universidades y a programas de género. Así como sobre inversión extranjera, desaparición del Seguro Popular, derechos humanos, seguridad, Conacyt y sueldos de funcionarios. "Se recomienda que las dependencias no los contemplen en sus narrativas o que busquen apoyo de la SHCP para hacerlo", indica el manual. En el documento se hace referencia a siete líneas narrativas sobre el proyecto del Presupuesto que deberán ser usadas por los funcionarios, como destacar que se cumplió con un presupuesto con equilibrio macroeconómico y con la optimización de la política social. **(Reforma 8 Col 4 a 8)**

**Aceleran marcha del Tren Maya.** Los primeros cuatro tramos del Tren Maya que el presidente Andrés Manuel López Obrador pretende construir en el sureste serán licitados en dos meses. El proyecto constará de siete tramos y cada uno tendrá un costo de entre 15,000

y 18,000 millones de pesos. Para agilizar el proceso de arranque de este proyecto vial habrá un programa de estímulos para las constructoras. "Por cada kilómetro que construyan, un porcentaje de apoyo por parte del gobierno será para las empresas", expuso. En el sitio donde se construirá la estación Palenque del Tren Maya, el Presidente participó en un ritual para pedirle a la Madre Tierra que el proyecto tenga una buena ventura. También anunció que los habitantes de las comunidades por donde atraviese el tren podrán contar con una tarifa preferencial. **(Excélsior 8 Col y 4; Jornada 8 Col y 3;**